



GUÍA DE RECURSOS DE  
**FARM AID**

# AGRICULTURA SUSTENTABLE

ACTUALIZADO AGOSTO 2024

*Por favor tenga en cuenta que los siguientes recursos pueden estar principalmente disponibles en inglés. Existe una cantidad limitada de recursos disponibles en español. Pedimos disculpas por cualquier inconveniente que esto pueda causar.*

La agricultura regenerativa, el cultivo sustentable, la agricultura de conservación y la agroecología son algunos de los muchos términos que se usan para describir prácticas agrícolas que dan prioridad a la salud del suelo y que trabajan *con* el entorno natural para crear un producto agrícola. En los últimos años se le ha prestado cada vez más atención a los beneficios ambientales, económicos, sociales y de salud que aportan este tipo de agricultura y hoy, más que nunca, hay ayudas para incorporar estas prácticas a la granja. Bien sea que usted ya esté utilizando este tipo de agricultura o esté apenas empezando a utilizarla, esta guía busca conectarle con recursos que puedan ayudarle a usted y a su granja a mejorar su capacidad de llevar su cultivo o ganadería de forma sustentable, independientemente del término que decida utilizar.

## RECURSOS EDUCATIVOS Y DE ASISTENCIA TÉCNICA

Saber adónde acudir para aprender prácticas agrícolas sustentable es sumamente útil. Hay muchas organizaciones que trabajan para ofrecer bibliotecas en línea, oportunidades de entrenamiento en vivo e incluso programas de mentoría para ayudar a los agricultores a cultivar y criar ganado de manera sustentable.

ATTRA Agricultura Sustentable, un programa del National Center for Appropriate Technology (NCAT), ofrece una gran fuente de recursos educativos para los agricultores que se dedican a la producción sustentable. Su biblioteca de publicaciones tiene mucha información técnica sobre prácticas agrícolas y otros temas relacionados. Su página de eventos ofrece una lista de talleres y seminarios virtuales en todo el país y muchos de ellos son gratuitos. El Centro Multimedia contiene blogs, videos y el Podcast Voices From the Field. El servicio Ask an Ag Expert (Pregunte a un experto agrícola) de ATTRA ofrece a los agricultores acceso directo y gratuito a productores experimentados que pueden responder de forma personalizada a sus preguntas sobre la producción sustentable. Si está interesado en ponerse en contacto con sus expertos, puede llamar al 1-800-346-9140, utilizar la función del chat de su página de Internet o simplemente enviarles un correo electrónico usando el formulario que tienen en la página enlazada arriba.

El programa de Investigación y Educación para la Agricultura Sustentable, mejor conocido como SARE por sus siglas en inglés, ofrece oportunidades de investigación y materiales educativos elaborados por agricultores para agricultores. Para informarse sobre las prácticas de producción sustentable, consulte su página de Recursos y Aprendizaje, y no deje de darle un vistazo al catálogo de reportes de las investigaciones financiadas por SARE. SARE se administra regionalmente y tiene coordinadores a nivel estatal. Más adelante en esta guía hablaremos de las oportunidades de subvención que tiene SARE para los agricultores interesados en hacer investigación en sus granjas.

Holistic Management International (HMI) ayuda a los agricultores, ganaderos y a otros administradores de tierras a implementar prácticas de gestión sustentable de la tierra a través de la educación, consulta y mentoría con personas que tienen experiencia en el ramo. Esta organización es especialmente valiosa para quienes desean incorporar la práctica del pastoreo regenerativo en sus operaciones agrícolas. Algunos de los recursos descargables y seminarios virtuales de HMI son gratuitos, mientras que la mayoría de los entrenamientos y consultas que ofrecen tienen una tarifa.

Cuando esté buscando cómo hacer la transición a prácticas orgánicas en particular o seguir desarrollándolas, una de sus primeras paradas debería ser Rodale Institute. Este instituto ofrece capacitación sobre agricultura orgánica incluyendo seminarios virtuales, jornadas de campo, talleres y mucho más. Para una formación educativa más práctica, la gente puede participar en los programas de Entrenamiento para Agricultores del Instituto Rodale (RIFT por sus siglas en inglés) o Entrenamiento para Agricultores Veteranos. Uno de sus programas más característicos es su servicio de consultoría orgánica, a través del cual un miembro del personal de Rodale puede proporcionar asistencia técnica personalizada para la adopción de prácticas orgánicas y la obtención de la certificación orgánica (u orgánica regenerativa). Los servicios de consulta son gratuitos para los agricultores de Pensilvania. Para los agricultores de los demás estados, pueden ponerse en contacto con el equipo de Rodale para informarse sobre los precios.

Otro recurso educativo valioso es el servicio de extensión de la Universidad Concesionaria de Tierras de su estado. Muchas páginas de Internet del servicio de extensión tienen información y entrenamientos relacionados con prácticas sustentables, usualmente, teniendo en cuenta las características específicas de su clima y otros detalles locales. Los agentes de la oficina de extensión de su condado también pueden proporcionarle más información a través de consultas uno a uno y asistencia técnica.

El Distrito de Conservación de su localidad puede ayudarle con proyectos que preserven los recursos naturales de su granja. Muchos ofrecen programas y servicios específicos para agricultores, y algunos incluso ofrecen alquiler de equipos utilizados en la producción agrícola sustentable como por ejemplo una sembradora o una onduladora de rodillos. Visite el enlace para que sepa qué ayudas hay disponibles en su Distrito de Conservación.

Consulte los recursos educativos de Soil Health Institute disponibles que incluye artículos, vídeos y acceso a especialistas técnicos. Soil Health Institute también trabaja en iniciativas de mayor alcance para ayudar a los agricultores a mejorar la salud del suelo de sus tierras.

## APOYO REGIONAL

Existen numerosas organizaciones que trabajan tanto a nivel regional como local para ayudar a los agricultores a desarrollar una estructura sustentable en la granja. La lista que se ofrece a continuación no es exhaustiva, así que póngase en contacto con las redes de su comunidad para saber qué otros recursos hay disponibles en su área.

Quivira Coalition se centra en ayudar a los agricultores a fortalecer la resiliencia de las tierras cultivadas del oeste, fomentando la salud ecológica, económica y social mediante sus esfuerzos educativos y de conservación. Además de su Nuevo Programa Agrario y su

Iniciativa Carbon Ranch, no deje de consultar los recursos educativos de su página de Internet, que incluyen podcasts, guías técnicas y mucho más. La Coalición Quivira también organiza anualmente la conferencia Regenerate, que ofrece oportunidades de educación y creación de redes para agricultores y ganaderos del suroeste.

Marbleseed ofrece un fuerte apoyo a los agricultores regenerativos y orgánicos del Medio Oeste. Sus programas incluyen mentoría y creación de redes, acceso a entrenamientos y financiamiento, apoyo para la salud mental y asistencia técnica para la incorporación de prácticas climáticamente inteligentes y ecológicas, ¡por nombrar sólo algunas! Marbleseed organiza una gran conferencia anual repleta de oportunidades educativas y con diversos expositores.

Pasa Sustainable Agriculture es un recurso valioso para los agricultores sustentables de varios estados del Atlántico Medio y el noreste. Pasa Sustainable Agriculture ofrece a los agricultores educación y entrenamiento, asistencia técnica, y oportunidades de investigación en las granjas. También trabaja en la promoción de políticas y en la defensa de los intereses de los agricultores. Al igual que Quivira Coalition y Marbleseed, Pasa organiza una conferencia anual para la educación y creación de redes.

Future Harvest promueve la agricultura sostenible en la región de Chesapeake. Entre los muchos recursos que ofrecen a los agricultores están el programa de formación para agricultores principiantes, el programa para escoger su propio consultor, herramientas a compartir, boletín del trabajo y oportunidades de investigación sobre la salud del suelo. No se pierda sus recursos en Internet, que incluyen seminarios virtuales y mucho más. Cada invierno Future Harvest también ofrece una conferencia anual.

Michael Fields Agricultural Institute apoya a los agricultores sustentables del Medio Oeste a través de la investigación, la política y la educación. Algunos de los aspectos más destacados de Michael Fields es que dirige el programa colaborativo de Wisconsin Women in Conservation, ofrece orientación sobre la producción sustentable de cereales (incluyendo la dirección de Midwest GRIT y administra Milwaukee Urban Ag Network. Además, Michael Fields ofrece un servicio de asesoramiento sobre subvenciones, a través del cual los agricultores pueden recibir ayuda para identificar y solicitar oportunidades de financiamiento adecuadas.

Savanna Institute ofrece a los agricultores del Medio Oeste que practican la agrosilvicultura eventos educativos y excelentes recursos en línea como seminarios virtuales, podcasts y mucho más.

## FINANCIAMIENTO PARA PRÁCTICAS SUSTENTABLES/REGENERATIVAS

---

Hacer la transición a prácticas sustentables puede traer consigo costos iniciales en infraestructura, equipos, insumos para mejorar la salud del suelo, etc., y muchos agricultores buscan oportunidades de financiamiento que les ayuden a compensar estos costos en lo posible. Afortunadamente, cada vez hay más programas de subvenciones y préstamos que dan prioridad a los agricultores que practican la agricultura sustentable. He aquí algunos de ellos.

## SUBVENCIONES DE COSTOS COMPARTIDOS

Las subvenciones de costos compartidos exigen que el agricultor contribuya con un porcentaje determinado del costo del proyecto. A menudo, pero no siempre, las subvenciones de costos compartidos se pagan en forma de reembolso, lo que significa que el agricultor paga por adelantado el costo total del proyecto y luego se le reembolsa el porcentaje o la cantidad cubierta por la subvención. Antes de solicitar una subvención de costos compartidos es importante estar consciente y ser realista en cuanto a lo que su granja puede cubrir financieramente. Algunos agricultores optan por solicitar préstamos con una tasa de interés baja o a 0% de interés para poder hacerle frente a los costos iniciales que implica una subvención que opera bajo la forma del reembolso.

El Servicio de Conservación de los Recursos Naturales del USDA (NRCS por sus siglas en inglés) es bien conocido por proporcionar asistencia técnica y financiera a los productores que quieran implementar estrategias de conservación en sus tierras. Un agente del NRCS puede visitar su propiedad y ayudarlo a comprender qué oportunidades hay para mejorar sus estrategias de conservación de acuerdo con las preocupaciones que tenga actualmente sobre los recursos y los objetivos de su granja. El NRCS proporciona ayuda financiera a través de varios programas, siendo el más popular el Programa de Incentivos para la Calidad Ambiental (EQIP), el cual ofrece subvenciones de costos compartidos para implementar una amplia variedad de prácticas de conservación. Las prácticas elegibles para la subvención varían según el estado, pero algunas de las más populares entre los agricultores son el riego por goteo, los cultivos de cobertura, el pastoreo rotativo y la Iniciativa del Túnel Alto. Los agricultores históricamente desatendidos también pueden acogerse a la Opción de Pago Anticipado (lo que significa que reciben más dinero por adelantado en lugar de un reembolso). Además, a través del Conservation Stewardship Program (CSP), el NRCS ayuda a los agricultores a mejorar las prácticas de conservación existentes en la granja. Los productores reciben un pago anual por implementar y mantener estas nuevas prácticas. Estos programas cuentan con un financiamiento fijo y las oficinas del NRCS deben cumplir con unos plazos de financiamiento concretos, por lo que no dude en ponerse en contacto con ellas para comenzar a trabajar. Para informarse de los programas mencionados (y de todos los demás programas que ofrece NRCS) contacte a la oficina del NRCS de su localidad para obtener más información y solicitar una cita.

El Programa de Energía Rural para América (REAP por sus siglas en inglés) es un programa del Desarrollo Rural del USDA. Este programa proporciona financiamiento a productores y otros propietarios de empresas rurales para realizar mejoras de eficiencia energética o instalar nuevos sistemas de energía renovable. Las ayudas se conceden en forma de préstamos garantizados (hasta el 75% del costo total del proyecto) o subvenciones (hasta el 50% del costo total del proyecto). El sitio de Internet enlazado tiene toda la información sobre elegibilidad, plazos y cuáles son los usos aprobados de los fondos.

## PROYECTOS DE MATERIAS PRIMAS INTELIGENTES PARA EL CLIMA

En 2022, el USDA anunció que financiaría proyectos a través del programa Partnerships for Climate Smart Commodities para ayudar a los agricultores y ganaderos a aplicar prácticas climáticamente inteligentes en sus tierras. Aunque las prácticas climáticamente inteligentes

no son específicas de la agricultura sustentable, ¡muchas prácticas agrícolas sustentables en sí son climáticamente inteligentes. Muchas organizaciones han recibido subvenciones para proyectos climáticamente inteligentes, y la mayoría de ellos traerán incentivos para los agricultores y requerirá de su participación. Usted puede ver la lista de organizaciones que hay en su estado y sus próximos proyectos en el [Tablero de Proyectos sobre Alianzas para Productos Básicos Climáticamente Inteligentes](#) para ver qué habrá disponible en su zona.

## SUBVENCIONES CON PERIODOS ESPECÍFICOS DE APLICACIÓN

La mayoría de las subvenciones disponibles a través de las organizaciones sin fines de lucro se ofrecen anual o periódicamente. A continuación, indicamos el plazo en el que normalmente salen cada una de las oportunidades, pero también sería muy útil que se suscriba a la lista de correo electrónico de cada organización y/o consulte con frecuencia su página de Internet para asegurarse de que está al tanto de cuándo aparecen estas oportunidades.

SARE (mencionado anteriormente) ofrece una serie de [subvenciones](#) competitivas para proyectos de investigación y educación sobre agricultura sustentable. Las subvenciones se administran a nivel regional ([noreste](#), [centro-norte](#), [sur](#), [oeste](#)) en distintos momentos del año, así que visite la página de Internet de su región para obtener más información sobre sus programas de subvenciones, elegibilidad, resultados, etc. Si quieres más información sobre que es agricultura sostenible [haga clic aquí](#) o puede [escuchar la serie en YouTube](#). Viste [esta página web de SARE](#) que comparte más recursos disponibles en español.

[FruitGuys Community Fund](#) (National) concede subvenciones a agricultores y organizaciones agrícolas sin fines de lucro que trabajan para mejorar la diversidad ecológica y social mediante prácticas agrícolas sustentables. Este programa de subvenciones suele estar disponible en invierno.

[El Fondo "Fund-A-Farmer" del Food Animal Concerns Trust \(FACT\)](#) ofrece subvenciones a los ganaderos para proyectos que mejoren el bienestar del ganado o para apoyar los esfuerzos de las granjas para obtener una certificación de bienestar. Este programa de subvenciones suele estar disponible en otoño o en invierno.

[El Fondo Brighter Future de American Farmland Trust](#) (Nacional) concede subvenciones de 5.000 dólares a los agricultores para proyectos que ayuden a mejorar la viabilidad y resiliencia de las granjas. Una de sus prioridades es apoyar a las granjas que usen prácticas sustentables. Este programa de subvenciones suele estar disponible en el verano.

[La subvención Restore de ZeroFoodprint](#) (en California, Colorado y en el noroeste) ofrece subvenciones de hasta 25.000 dólares a los agricultores para que lleven a cabo proyectos o prácticas que mejoren la salud del suelo y que secuestren carbono. Los beneficiarios deben recurrir a proveedores de asistencia técnica (como el NRCS, personal de los distritos de conservación, etc.) para garantizar que los proyectos se lleven a cabo de acuerdo con las prácticas requeridas por NRCS.

## PRÉSTAMOS

Slow Money es una organización sin fines de lucro formada por grupos de prestamistas que, o bien 1) prestan a los agricultores, o bien 2) ponen en contacto a los agricultores con inversores locales para financiar proyectos de apoyo a las granjas y a las comunidades. Muchos de los préstamos concedidos a través de Slow Money tienen un interés bajo o no tienen intereses. Puede encontrar todos los grupos de Slow Money en EE. UU. [aquí](#).

Steward otorga préstamos a pequeños agricultores sustentables a través de una red de prestamistas motivados por su misión que tienen la oportunidad de participar en el proyecto.

El préstamo "Cosecha Regenerativa" de Mission Driven Finance ofrece financiamiento flexible a granjas que practican una agricultura sustentable.

Mad Capital ofrece diversos tipos de préstamos a los agricultores que usan prácticas sustentables o que están en el proceso de transición hacia esas prácticas.

Agroforestry Partners apoya a los agricultores sustentables al trabajar con financiadores públicos y privados para aumentar el acceso al capital bajo las condiciones del agricultor. Las granjas que cumplan con los requisitos pueden cubrir hasta el 100% del costo de plantar y manejar los cultivos de árboles.

Empresas como Iroquois Valley REIT y Dirt Capital Partners trabajan con agricultores sustentables para reducir las barreras existentes a la propiedad de tierras de cultivo a través de alternativas como el arrendamiento de tierras con opción a compra.

Potlikker Capital financia a agricultores BIPOC que operan en la intersección de la justicia racial y climática. El uso de prácticas sustentables que benefician al medio ambiente (o el deseo de hacer la transición hacia esas prácticas) es una de las prioridades de financiamiento de Potlikker Capital.

Foodshed Capital ofrece préstamos al 0% de interés y servicios gratuitos de asesoría empresarial a pequeños agricultores que practican una agricultura regenerativa. Sus programas también dan prioridad a los grupos de agricultores históricamente desatendidos, como BIPOC y LGBTQ. Mientras que los préstamos de FoodCap se limitan generalmente a los agricultores de la Costa Este, los servicios de consultoría empresarial están disponibles para los agricultores de todo el país.

## GUÍAS DE FINANCIAMIENTO

El programa de Agricultura Sostenible ATTRA ofrece varias guías que pueden ayudarle a tomar las mejores decisiones sobre el financiamiento y la administración financiera a medida que vaya construyendo su granja sustentable. [Construyendo granjas, ranchos, y comunidades sostenibles](#) ofrece detalles sobre los programas federales disponibles, mientras que [Planning for Profit in Sustainable Farming](#) aborda el aspecto de la viabilidad financiera.

Por último, no olvide consultar la [Guía de recursos de Farm Aid para el financiamiento agrícola](#) para obtener más ideas y consejos sobre el financiamiento.

## CONÉCTESE CON FARM AID

---

*¿No encuentra lo que necesita? Solicite asistencia personalizada de nuestro equipo de Servicios a los Agricultores llenando nuestro formulario de Solicitud de Asistencia en Línea o llamando al 1-800-FARM-AID (1-800-327-6243) de lunes a viernes entre las 9:00 a. m. y las 9:00 p. m. ET. Nuestro equipo de la línea directa de Farm Aid tiene mucho interés en ayudarlo en todo lo que pueda.*

## GUÍAS DE RECURSOS PARA AGRICULTORES

---

*Puede consultar nuestro [Directorio de la Red de Recursos para Agricultores](#) de organizaciones de servicios agrícolas e [historias de los Héroes del Campo](#) para obtener inspiración y más ideas.*